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Дети дошкольного возраста обычно отличаются чрезвычайной 
разговорчивостью. Должны ли и взрослые постоянно говорить с ребенком? 
Бесконечная речевая активность взрослого, безусловно, активизирует процесс 
говорения и у ребенка, но не всегда это хорошо. Дело в том, что, если взрослый 
спешит как можно быстрее ввести ребенка в окружающий его мир, бесконечно 
что-либо сообщает и рассказывает, но при этом не вступает с малышом в 
диалог, не проявляет внимания к его собственным впечатлениям и 
переживаниям, контакт приобретает односторонний характер. 

   Вот, например, на прогулке мама, проявляя «внимание» к малышу, 
рассказывает ему о своих собственных впечатлениях, о том, что они видят, о 
погоде, о жизни растений и птиц, о событиях своей прошлой и нынешней 
жизни... Только и слышится: «А вот видишь... Посмотри... Знаешь...» И так в 
течение всей прогулки мать не замолкает ни на минуту. И уже, возвращаясь, 
домой: «Вытри ноги. Не спеши, я сейчас открою дверь. Раздевайся. Сейчас мы 
будем...» и т. д. И так практически постоянно.    Ее мало интересуют 
впечатления сына, она совсем не склонна наблюдать за ним, а потому слова 
ведут к отрыву от реального взаимодействия, перемещая его в чисто словесный 
план и, что совсем опасно, такие слова перестают что-либо значить. 

   Бывают и другие крайности. В семье говорить много не любят. 
Взрослые в основном в присутствии ребенка молчат. Перебросятся 
несколькими неполными фразами за вечер, непонятными для ребенка, и все. 
«Да, конечно, а как же...» — ребенок, как правило, в таких дискуссиях не 
участвует. Со временем    и он приобретает привычку больше молчать, чем 
говорить. И, казалось бы, что в этом плохого, ведь такой ребенок производит 
даже впечатление не по годам серьезного и сосредоточенного, если бы не 
особые трудности, которые испытывают такие дети в общении. Слово как бы 
застает их врасплох. Когда начинают говорить с ним, такой ребенок становится 
до неузнаваемости напряженным, опускает глаза, теребит одежду, 
отворачивается, всем своим видом обнаруживая необычайную скованность и 
затрудненность.  

   Ребенок, плохо владеющий речью, оказывается закрытым даже для 
близких. Как прошел сегодня день, что видел на прогулке, что снилось и т. д. — 
ни о чем ребенок по своей инициативе не рассказывает. Такие дети не умеют 



себя защитить должным образом и в конфликтах со сверстниками, не находя 
нужных слов, они чаще других пускают в ход кулаки. Им весьма просто 
приобрести репутацию драчуна и хулигана. 

   Таким образом, с самого раннего детства следует обращать внимание на 
культуру речевого общения с ребенком. И здесь никакие крайности, ни 
бесконечное говорение, ни систематическое молчание, не являются 
правильными. Беседа с детьми требует от взрослого специальной организации. 
Не стоит, например, начинать разговор в то время, когда малыш чем-нибудь 
занят. В такие моменты, и это вполне понятно, он вас не услышит. Любящий 
родитель должен избегать формальности в разговорах, должен поймать момент, 
когда слово произнесенное может стать словом услышанным и понятым. И не 
только слово, но и многие другие сопутствующие ему средства общения. 
Следует посадить дошкольника поближе к себе, заглянуть ему в глаза, 
приласкать его. Именно в этих обстоятельствах ваш малыш начинает понимать 
близких, что называется, с полуслова. 

 


